

LA TRINIDAD

PUBLICACION BI-SEMANAL

DIRECTOR Y REDACTOR
JUSTO L. ORTIZ

Administrador—JUSTO P. ORTIZ

Avisos y solicitudes con arreglo á tarifa
y adelantado

Almanaque

SETIEMBRE

Jueves 23—san Lino papa y sta. Tecla.
Viernes 24—Nuestra Sra. de la Merced.
Sábado 25—santa Maria del socorro y
san Lope.

DIA 24—Sol sale á las 5 h. 58 m.—En
tra á las 6 h. 2. m

LA TRINIDAD

TRINIDAD, SETIEMBRE 23 DE 1880.

Los curas Párrocos

EN LOS PUEBLOS DE CAMPAÑA

El periodista tiene el deber imprescindible de tratar todas aquellas cuestiones que tengan coherencia con los intereses públicos, ya para combatir sus efectos si son contrarios al bien estar social, ó ya para aplaudirlos si responden á una conveniencia pública.

Vastísimo es el tema que hemos elegido hoy, y sino con erudicion, al menos con mucha voluntad y mejor buena fé vamos á desarrollar nuestros pensamientos, tendentes á demostrar los perjuicios que pueden causar á las sociedades los curas párrocos de los pueblos de campaña si su influencia, desgraciadamente aun sentida en pequeñas poblaciones, se pone al servicio, como aun viene sucediendo, de tal ó cual círculo local.

En otros tiempos, allá cuando aun el fanatismo religioso conducia á los pueblos á la abyeccion, á la odiosa esclavitud moral, subyugando el pensamiento á tiránicos caprichos, á voluntariosas opiniones: los curas párrocos eran mas que los Jefes Políticos departamentales; ellos se abrogaban la facultad de representar al poder civil, militar y eclesiástico y dominaban todas las voluntades, constituyéndose en señores feudales.

Pero esa época terrible de fanatismo, impulsada mas por las tinieblas de la ignorancia, que en aquellos tiempos rodeaban á los pueblos, que por la creen-

cia individual, ha desaparecido felizmente y la razon, luz esplendente de la humanidad, ha recobrado su augusto imperio y mueve á las sociedades por el camino de la libertad á las conquistas que ofrece la civilizacion.

En aquella época los curas párrocos se imponian por su caracter sacerdotal, por la creencia religiosa que representaban á la vista del pueblo, y eran buscados como panacea universal á todas las dolencias ya físicas ó morales de la humanidad.

Pero, hoy sucede lo contrario. La civilizacion avanza; el fanatismo religioso no existe; las mogigangas de la iglesia no hacen su efecto, pero por estas mismas circunstancias los sacerdotes católicos tratan de ensayar otros medios con el fin de tener alguna participacion en los manejos públicos ó privados de la sociedad.

Pretenden llevar la batuta en casi todos los casos, y tan pronto se hacen nombrar Presidentes de tales ó cuales sociedades, se meten á especulaciones mercantiles, emprenden grandes negocios pero siempre con la cooperacion de los incautos, que aunque escasos hoy, no faltan algunos que vengan como de molde á las miras especulativas de los titulados representantes de Dios.

Conocemos hechos practicos que pudieramos citar en apoyo de nuestras aserciones, pero eso será materia de otro artículo, en que deslindaremos tambien las atribuciones, segun nuestro modo de pensar, de los curas párrocos en general.

Mercachifles

Pedida nuestra opinion sobre la conveniencia ó inconveniencia pública, de fomentar el negocio volante en campaña, vamos á emitirla en las breves líneas siguientes.

Dados los medios que tenemos de hacer la policia en campaña, medios difíciles, si no imposibles de corregir, por ahora, puesto que demandan gustos de consideracion, que no pueden soportar nuestras exiguas rentas, el negocio volante en campaña, colocado en condiciones de fácil acceso, es una amenaza á la propiedad rural.

En este estado de cosas, el mercachifle

de campaña, colocado en condiciones de multiplicarse, es, como lo ha sido antes del inconveniente de las fuertes patentes para constituirse, una verdadera langosta autorizada para ejercer sus destructoras funciones.

Bajo la férula de ese cambista de mercaderias, han caído siempre, desde la piel, especialmente del animal lanar, hasta la cerda del yeguerizo, todos los frutos, mal habidos de la riqueza pastoril, que es sin disputa nuestra principal riqueza.

Difícil de comprobar la legitimidad de las operaciones de esa clase de cambio de valores, en campaña, cuando los que las practican son ambulantes, y cruzan por consecuencia un estenso radio de la República; el robo tiene aliciente, porque tiene fácil colocacion; como por otra parte la tiene el engaño, tratándose de artículos de joyeria etc., en los que la responsabilidad para con las gentes sencillas y poco avisadas, estriba en condiciones especiales, que no ofrecen la mayor parte de esas aves mercantiles, de paso.

Amen de lo espuesto, el mercachifle de campaña, sin favorecer otra cosa que una comodidad sin importancia, dados los hábitos del morador á quien sirve, perjudica al comercio fijo, que ofrece entre otras ventajas de verdadera importancia, la de abrir créditos, que facilitan en la vida de cosechas, vida de períodos determinados, única en la campaña, la regularidad de sus funciones, el cual sin una parte de la clientela natural del lugar en que se fija, se vé obligado á levantar sus tiendas, que dejan de ser honestamente productivas y eficazmente moralizadoras en el radio que abarcan, puesto que en ellas que radican todas las responsabilidades legales, no hallan ni alicientes ni ventajas compensativas.

Hemos de volver sobre este asunto.

L. Revuelta.

NOTICIAS

La jefatura política nos pide rectificáremos un sueldo en que deciamos que el individuo José Barranco, autor del robo de caballos al Sr. Beheregaray, era vigilante de la 1.ª seccion.

Esto no era exacto.

Pero el error provino de que ambos individuos eran del mismo nombre.

El desarrollo que desde algunos años viene alcanzando nuestra producción ganadera es verdaderamente halagador.

Basta decir que se calcula en unos 20 millones de cabezas de ganado, los existentes hoy en toda la República.

El Sr. Dn. Remigio Castellanos ha renunciado el cargo de Director General de Correos.

Los enemigos políticos de D. Amaro Carve le cerraron su entrada a la Cámara, rechazándole los poderes.

El Sr. Carve será reelecto.

Publicamos hoy un importante aviso del Sr. Besada, anunciando que abrirá desde el 1.º del próximo Octubre una clase particular de instrucción [primaria elemental y superior para adultos.

Recomendamos la lectura de ese aviso.

Los chilenos acaban de experimentar en el Pacífico otra nueva catástrofe.

La famosa corbeta «Covadonga» que bloqueaba el puerto de Ancon, ha sido volada por torpedos peruanos.

Aun se ignoran detalles.

El Gobierno ha prorogado el plazo para el contraste de pesas y medidas, hasta el 15 de Octubre.

No lo olviden los señores comerciantes.

El artículo del Sr. Revuelta que se publica en la sección editorial es tomado de nuestro colega «El Ferro Carril.»

Es de creerse que las carreras del 30 estén animadísimas.

Hay mucho entusiasmo por ver correr esos caballos. Y tanto el tordillo de Nogueira como el zaino de Arias, tienen muchos parciales.

Veremos quien es el vencedor.

Se asegura que en breve se dará impulso a la construcción de la línea telegráfica que ha de unir al Durazno con Tacuarembó.

Contrajo matrimonio en el Durazno con la señorita Irene Noullivos nuestro amigo Doroteo Martínez.

Que sean felices.

La idea del Sr. Besada cunde.

En Minas se prepara una conferencia escolar dirigida por el Inspector de Escuelas.

En Tacuarembó, a iniciativa del preceptor Parsons, ha tenido lugar una de esas sencillas y honestas veladas, sostenidas por cinco aventajados alumnos de aquel educacionista.

Que siga el ejemplo.

PENSAMIENTOS

—La verdad es como la muerte, que hace temblar siempre a los miserables.

—La moral es la higiene del alma.

En Paysandú han sido falseadas las alcancías de la iglesia.

Pobres curas!

El diputado Carve publica en «La Tribuna Popular» un enérgico manifiesto dirigido a sus electores.

Fijese bien el comercio, dice «La Razon», y convéznase de que tienen que pagar el contraste, lo que advertimos para que no se hagan después reclamaciones inútiles.

Por abusivo que esto sea, no hay otro recurso que pagar siquiera ¡sea por este año. En adelante solo se pagarán los 25 centésimos de la visita.

El plazo es hasta el 15 de Octubre.

Gustosos accedemos al pedido que se nos hace en la siguiente nota:

BIBLIOTECA PÚBLICA.

San Vicente.

Setiembre 12 de 1880

Sr. Director de «La Trinidad.»

Muy Sr. mio:

Debiéndose inaugurar, en muy breve, la Biblioteca de este punto, y deseando que para la lectura interna no faltasen los periódicos más ilustrados del país, en cuyo número es considerado el que Vd. tan dignamente redacta; suplico a Vd. se sirva destinar un número de «La Trinidad» en favor del nuevo templo de instrucción.

Considerando que mi pedido encuentra eco, en su noble corazón; le agradezco a Vd. de ante mano, el importante servicio que con el presta, a una población amante de progreso, del saber y aprovecho la oportunidad de saludarle con las consideraciones de mi mayor estima.

Soy de Vd. amigo afino. S. S.

Pedro Amonte.

Bibliotecario.

Que el buen don Lucas de Sosa marido... sin consecuencias, complazca las exigencias de su *caísima* esposa, y para hacerla dichosa haga hasta lo que no debe, esto es leve

Mas que su casa visite a determinada hora un primo... de su señora, con quien juega al escondite: sin que don Lucas lo evite, y aun diga que no lo sabe, esto es grave.

II. y hay función en el circo Olímpico. Parece, según se nos refiere, que los renombrados artistas no fueron de los que inventaron la pólvora.

El payaso es *graciosísimo*. Hace dormir.

—Y la entrada vale... 5 reales. Ya diremos algo a nuestros lectores de la función de esta noche.—H.

A consecuencia de las últimas inundaciones en la campaña del Sud de Buenos Ayres se han ahogado 350 mil animales vacunos.

Se ha desarrollado el *piojillo* en la hacienda vacuna, en ciertos puntos del Departamento del Durazno.

Los miembros del partido colorado debían de reunirse en el Durazno con el propósito de constituir una Comisión iniciadora de los próximos trabajos electorales.

Una escena parlamentaria, al tratar de los poderes del Sr. Carve:

El Presidente—Quedan rechazados los poderes...

La barra—Bravo, fuera, fuera, apoyado, viva la Cámara.

Bauzá—Sr. Presidente, que se cumpla el Reglamento con esa chusma. ¿Qué estamos en una plaza de toros?

La barra—Fuera el pillo, cálese la boca, silvidos y gritos.

El Presidente—Orden, orden.

Varios diputados—Que se cumpla el Reglamento; que se cumpla.

Bauzá—Que los echen a patadas.

La barra—Sí; venga, fuera el pillo.

El Presidente—Se levanta la sesión.

Los diputados pasan a la antecala. Entra la fuerza armada y hace desalojar la barra.

La policía de Montevideo, puso a buen recaudo a un individuo que vendía huesos de santos directamente recibidos de Roma, según aseguraba el honrado industrial.

¿No serian los de Pio XIX?

Tomamos de «La Revista Quincenal»

—Continúa la demanda de cueros vacunos secos aparentes para Norte América

El precio a que se pagan en Montevideo, es el de siete pesos, 90 centesimos la pesada.

—San José—Todavía hay flacura en el ganado vacuno y Yeguarizo; pero no así en el lanar.

Los precios se mantienen firmes.

Las trasquila está próxima y las majadas presentan buenas lanas.

La carne para el abasto es abundante, aunque un poco flaca. El precio de la de vaca es de 12 reales la arroba; la de las ovinas a 30 centesimos por cuarto.

El temporal pasado vino malísimo para nuestros estancieros.

La mortandad de hacienda vacuna ha sido inmensa.

Estanciero hay, que ha tenido q' hacer cueriar hasta 200 reses.

El ganado lanar ha sufrido algo también.

Los días siguen ventosos y las noches tan frías que parece que no estuvieramos en Setiembre.

Han caído algunas heladas.

Hoy debe llegar de la capital el Administrador de este diario, Sr. D. Justo P. Ortiz, después de haber arreglado satisfactoriamente los asuntos particulares q' lo llevaron á Montevideo. Viene con él el Sr. Franco.

El General Juan Súa llegó á Buenos Ayres, después de veinte años de emigración.

ÚLTIMA HORA

Correo Montevideo—fecha 21

—A la reunión efectuada anoche en casa del Mayor Flamand dice «El Ferro Carril.» han asistido mas de 150 personas, entre ciudadanos, Jefes y oficiales.

Después de algunas discusiones y cambiar ideas se acordó por unanimidad nombrar una comisión especial para invitar a una reunión popular al partido colorado, para nombrar entonces el gran centro que debe presidir y dirigir los trabajos del gran partido de la libertad.»

—Las fiestas italianas en Montevideo han estado espléndidas.

—Dice «La Nación:» «Los interesados en que quede el Sr. Castellanos al frente del correo, andan sacando firmas del comercio para solicitar del gobierno que este señor vuelva al puesto, de que ha sido separado.

¡Trabajo inútil! El Sr. Castellanos no volverá al correo, pues ya tiene quien lo reemplace.

—La viruela sigue haciendo estragos en el pueblo Sarandí, departamento del Durazno.

—Llegó á Montevideo, en calidad de preso, el mayor Lapaz.

—En la segunda sección de policía del Departamento de Cerro-Largo, fué encontrado en el campo el cadáver de un hombre en estado de descomposición.

—Falleció el Presidente del Paraguay, Sr. Barreiro.

—Se encuentra en Montevideo el Inspector de Escuelas del Departamento de San José.

—Ha sido exonerado de su cargo el Inspector de Escuelas del Departamento de Paysandú.

—Se confirma el siniestro de la «Covadonga»—Mas de cien víctimas.

—En San José murió repentinamente la morena Biviana Riera; tenía 70 años.

AVISOS DEL DIA

AVISO IMPORTANTE

Siendo un deber de absoluta e imprescindible necesidad en el hombre, sea cual fuere su posición ó edad, adquirir aquellos conocimientos mas necesarios para la vida; el que suscribe, á pedido de personas ilustradas é interesadas en el progreso intelectual y moral de este pueblo, ha acordado abrir una clase particular de instrucción primaria elemental y superior para adultos, la que empezará á rejir el 1º del entrante mes de 7 á 9 de la noche.

A fin de que el estado de pobreza en algunos no sea obstáculo á su educación, se admitirá y enseñará gratis, uno por cada seis alumnos que pertenezcan á esta clase, siendo condición indispensable acreditar por ante el Juez de Paz y Cura Párroco de esta localidad ser pobre de solemnidad, y haciendo constar en la información de la referencia su nombre, edad, estado, patria y profesión, la que será presentada en el acto de solicitar su admisión.

José P. Besada.

NOTA—Las horas de clase podrán variarse, consultando siempre la comodidad de los alumnos.

AL PUBLICO

Se vende ó mas bien dicho se regala la finca propiedad de Dn. Blas Miralle Calle 4 de Octubre esquina Arroyo Grande por la suma de mil ochocientos pesos oro.

Para tratar ocurrase en la misma casa.

S. 23—3 p.

GRATIFICACION

El día 15 del corriente se ha perdido una maleta desde la Plaza Constitución hasta el circo de las carreras, conteniendo tres y medio pares zapatos bajos de charol, un par botines becerro, una docena medias cortas para hombre y una docena idem para señora.

Se ruega á la persona que la haya encontrado quiera entregar en la fonda de D. Matias Esquiroz y será gratificada,

S. 19—2 p.

José P. Nogueira y Pelayo M. de Pena

ESCRIBANOS PUBLICOS

DURAZNO

Ofrecen sus servicios profesionales al vecindario del Departamento de SAN JOSE y especialmente al de TRINIDAD.

Se ocupan de arreglo de testamentarias, liquidaciones de sociedades y defensas ante cualesquiera autoridades, trasladándose en cualquier momento á todo punto donde sea les solicite.

DOCTOR

CAYETANO CADARIO

Médico—Cirujano—Partero

Ofrece sus servicios profesionales tanto al público de la localidad como á los habitantes de la Jurisdicción.

Se recomienda como partero especial por los estudios que tiene hechos al respecto.

Su domicilio, calle 4 de Octubre N.º 12, casa de D. Luis Berretta.

Dolor de muelas

Curados con el

«AGUA ODONTÁLGICA»

Preparado por el Farmacéutico Pedro Valentín Heguz, propietario de la Farmacia de «La Tortuga» en Montevideo calle Uruguay N. 82. Este precioso medicamento q' tantas curas ha hecho en la Capital, se halla en venta en esta únicamente en la casa de los Srs. Pedro Olarte Haos.

A. 12—6 m.

EL DOCTOR

GREGORIO RIGUERA Y GONZALEZ

Médico cirujano del Hospital General de Madrid, ofrece sus servicios profesionales al respetable público de la localidad y habitantes de campaña.

Consultas públicas, Sibados y Dominicos, de 10 á 2 de la tarde.

Gratis á los pobres

Especialista en partos y enfermedades de la matriz

Consultorio—sito en la Cordovesa, al pié de la casa de negocio de D. J. Pizon.

APRENDIZ

Se necesita uno en esta imprenta, que sepa leer y escribir.

